
ЖЕЛЕЗОРУДНОЕ СЫРЬЕ ДЛЯ ММК 

Вопросов больше, чем ответов 
Восток — 
дело тонкое, Магнитка! 

Итак, дружбы и сотрудничества с гор
няками Соколоврко-Сарбайского комби
ната , по всей в и д и м о с т и , у нас не 
получится. Можно, конечно, упрекнуть их 
в измене, поговорить о моральных аспек
тах несостоявшейся сделки, громко име
нуемой транснациональной корпорацией. 
Но давайте поубавим эмоции и не будем 
забывать, что мы уже перешагнули за ту 
черту отношений, где расположенность 
совсем недавнего друга оказывается 
вдруг подмятой выгодами, которые посу
лили бывшие недруги. К этому надо при
выкать и больше надеяться на свои силы 
и средства. 

Правительство Казахстана, заключая 
договор с иностранной фирмой «Айви-
дон» и перечеркивая тем самым предва
рительные договоренности по поводу 
поставок на наш комбинат железорудного 
сырья, именно так и поступило. Только 
время рассудит, кто нашел, а кто потерял. 
Ясно лишь то, что дело хозяйское — како
го партнера выбирать. Так что не будем 
клеймить тех, кто «кормил» все годы 
домны Магнитки. Но не следует забывать, 
что Восток —дело тонкое. Там, как гово
рится, без разницы: и в юрте пастуха и в 
правительственном здании об одном и 
том же говорят одно, думают о втором, а 
делают третье... Так было всегда, так оно 
и поныне. 

Не стоит, очевидно, и ворошить про
шлое в плане традиционного российского 
вопроса: «кто виноват?», что основная сы
рьевая база нашего комбината оказалась 
на данный момент за тридевять земель, и 
эта отдаленность при постоянно расту
щих ценах на транспорт зажмет в такие 
тиски, что ни о какой конкурентоспособ
ности нашей продукции на рынке не 
может быть и речи. Главное в этой ситуа
ции определить стратегию развития соб
ственной железорудной базы, на которую 
бы не «давили» политические, межгосу
дарственные (как это произошло в ситуа
ции — с Соколовскр-Сарбайским ГОКом) 
и торгово-посреднические обстоятельст
ва. Забегая наперед, скажем, что научно-
практическая конференция, о которой уже 
сообщалось на страницах «ММ», стала 
первым серьезным и весьма плодотвор
ным шагом на пути к определению этой 
стратегии. Собравшиеся в Магнитогорске 
ведущие ученые, геологи, горняки и ме
таллурги, среди которых было восемь 
докторов и больше двадцати кандидатов 
наук, восприняли Нашу озабоченность о 
будущем сырьевой базы ММК, внесли по 
этим проблемам ряд конструктивных 
предложений. 

Так какие же перспективы имеет сегод
ня наше предприятие, потеряв поставщи
к о в р у д ы из К а з а х с т а н а ? П р и 
существующих объемах производства не
обходимо порядка 20 миллионов тонн то
в а р н о - м е т а л л у р г и ч е с к о г о с ы р ь я . Из 
собственной сырьевой базы ММК свои 
потребности покрывает едва ли на 10 
процентов. А привозное сырье за счет 
транспортных расходов дороже в 1,5 
раза. Это говорит о том, что при сущест
вующих на рынке черных металлов ценах, 
нам просто-напросто не выжить. Но, как 
утверждают геологи, Уральский регион 
железорудным сырьем обеспечен в до
статочном количестве. 

Правда, при этом они добавляют: «в той 
или иной степени разведанных месторож
дений». Не в укор будет сказано, но, воз
м о ж н о , для р а з в е д ч и к о в н е д р эта 
«добавка» слов мало что значит. Для тех, 
кому придется осваивать новую сырьевую 
базу, это — сомнения, граничащие чуть ли 
не со страхом, и очень большой риск. 
Ведь на создание горнодобывающих 
мощностей, реконструкцию металлурги
ческого производства, которая предлага
л а с ь на к о н ф е р е н ц и и в с в я з и с 
использованием титано-магнетитового 
сырья, потребуются коллосальные затра
ты. Причем, счет идет не на рубли, а на 
миллионы долларов: комбинату в ближай-
щей перспективе придется активно зани
м а т ь с я с т р о и т е л ь с т в о м р у д н и к о в , 
карьеров и даже шахт. Так что, при раз
веданных в той или степени запасах и 
вообще сомнительных предложениях и 
прогнозах сделать выбор очень и очень 
нелегко. Попробуй сделать в данной си
туации один неёерный шаг — и где мы все 
окажемся? 

Куда клонится 
чаша весов? 

Разные точки зрения были высказаны 
на конференции по предложенным для 
обсуждения темам. Дело доходило до 
жарких дебатов в зале и кулуарах конфе
ренции, но большинство выступающих 
пришли к единому мнению — оптимиза
ция железорудной базы ММК должна, во-

первых, основываться на фактическом со
стоянии сырьевой базы Урала, ее реаль
ных в о з м о ж н о с т я х и п е р с п е к т и в а х 
развития при восстановлении геологора
зведочной отрасли. Во-вторых, необходи
мо разработать обоснованную концепцию 
стабилизации сырьевой базы в условиях 
становления рыночной экономики, учиты- ' 
вая при этом, что комбинат в настоящее 
время является абсолютносамостоятель-
ным субъектом хозяйствования, принима
ю щ и м о к о н ч а т е л ь н о е р е ш е н и е по 
объемам производства и соответственно 
по снабжению металлургического ком
плекса сырьем. Время, когда центр на
стоятельно требовал наращивать выпуск 
продукции, оставляя без внимания высо
кую стоимость сырья, транспортных рас
ходов , социальную и э к о л о г и ч е с к у ю 
ситуацию в регионе, прошло. Освободив
шись от этого давления, по мнению глав
ного научного сотрудника института 
экономики Уральского отделения Россий
ской академии наук, доктора экономичес
ких наук, профессора Е. М. Козакова, 
объемы производства на ММК надо сни
жать и в дальнейшем. 

— Это не самоцель,— ответил Ефим 
Михайлович на вопрос корреспондента 
«ММ», — а требование времени, когда 
производственные и социальные пробле
мы на комбинате необходимо привести в 
соответствие с реальными возможностя
ми, чтобы оптимально сбалансировать их. 
Не следует забывать, что металлургичес
кое производство в любом случае эколо
гически вредно; Нужно исходить в первую 
очередь не из интересов, как мы привы
кли при социализме, государства, народ
ного хозяйства, а из интересов города, 
где расположен комбинат, живущих здесь 
людей. 

Говорят, что в большинстее^овоем уче
ные консервативны и очень осторожны, 
когда дело касается прогнозов. Только к 
Козакову это не относится, как впрочем и 
к другим, кто напрямую заявил о том, что 
пришла пора подумать, во-первых, о 
людях, и только во-вторых о тоннах ме
талла и руды. Правда, был у Ефима Ми
хайловича оппонент из нашего города, 
утверждавший, что с экологией у нас все 
нормально и снижать производство ме
талла нецелесообразно, так как это под
портит авторитет героической Магнитке. 
Только не нашлось у него более убеди
тельных аргументов в подтверждение 
своей точки зрения, как свое и сыновей 
крепкое здоровье. Как не оказалось и 
сторонников, радеющих за рост произ
водства продукции. 

Но оптимизма больше... 
По каким же направлениям предлагают 

участники конференции решать пробле
мы обеспечения ММК железорудным сы
рьем из уральских м е с т о р о ж д е н и й ? 
Предоставим по этому поводу слово ве
дущим ученым и авторитетным специа
л и с т а м , к о т о р ы е х о р о ш о з н а ю т и 
разбираются в особенностях необходи
мого для нашего металлургического про
изводства сырья. 

Г. А. Ворошилов, главный инженер 
института «Уралрудпромпроект»: «По 
нашему мнению, в первую очередь необ
ходимо развивать действующие и вводить 
в эксплуатацию новые горнорудные пред
приятия, производящие магнетитовое 
сырье. Долевое участие в инвестирова
нии этих проектов должен принять ММК. 

Во-вторых, проблему сырьевой базы 
возможно решить за счет освоения близ
лежащих с Магнитогорском новых пер
с п е к т и в н ы х с к а р н о в о - м а г н е т и т о в ы х 
месторождени й. 

Есть еще один перспективный способ 
пополнения сырьевой базы— использова
ние в производстве немагнетитового ме
таллургического сырья, в основном из 
титано-магнетитов или сидеритов». 

А. Д . Сашурин, директор института 
горного дела Уральского отделения 
Российской академии наук, кандидат 
технических наук: «Для получения то
варной железорудной продукции необхо
д и м о ш и р е и с п о л ь з о в а т ь з а п а с ы 
техногенных месторождений. Большое 
количество железа, главным образом, не
магнетитового, накопилось в шламохра-
нилищах Качканарского, Высокогорского 
ГОКов, ряда других горнодобывающих 
предприятий». 

Наюснове проектных разработок и экс
пертных оценок, сделанных институтом 
«Уралрудпроект», наибольший интерес 
для ММК, по-мнению участников конфе
ренции, должны вызвать возможности 
«Магнетитовой», «Естюнинской» и «Экс
плуатационной» шахт Высокогорскогр 
ГОКа. Оценка магнетитового сырья этого 
комбината производилась в условиях до
менного цеха нашего комбината по семи 
параметрам. Его конкурентоспособность 
определялась отношением рентабель
ности к себестоимости и оказалась выше, 

чем при использовании сырья шести дру
гих ГОКов Уральского региона. 

Есть возможности для пополнения сы
рьевой базы и за счет освоения новых, 
наиболее перспективных месторождений 
скарно-магнетитовых руд, расположен
ных как неподалеку от Магнитогорска (По-
левское, Ледянское. Степное Поле), так и 
в некотором удалении. j 

Обсуждался на конференции и вопрос 
обеспечения и использования на ММК 
альтернативных видов сырья. Здесь, по 
мнению выступающих, прежде всего сле
дует решить проблемы переориентации 
металлургического производства. Что же 
касается титано-магнетитовых и сидери-
товых руд, применяемых вместо обычного 
железорудного сырья, то их запасы на 
Урале огромны. Прирост мощностей по их 
добыче возможен за счет строительства 
Среднеуральского ГОКа, пусковая мощ
ность которого составляет 11,25 млн. тонн 
сырой руды. Что и говорить, эта цифра 
впечатляет и непосвященного человека, 
как, впрочем, и размер капвложений на 
строительство первой очереди объекта— 
600 млн. долларов. 

Известны месторождения альтернатив
ного сырья и в составе местной железо
рудной базы комбината. Имеется в виду 
Амамбаевское проявление титано-магне
титовых руд, которое расположено почти 
под'боком Магнитогорска. _ 

Словом, что касается запасов альтер
нативного сырья, то проблем, кажется, 
здесь не существует. Но остается откры
тым вопрос со средствами, которые по
требуются на научно-исследовательские, 
проектные работы и, самое главное, р е 
конструкцию обогатительного, агломёра-^ 
ц и о н н о г о и д о м е н н о г о производства 
ММК. Таких средств покачнет, а значит, на 
ближайшее время нужно рассматривать 
возможности поставок магнетитового 
сырья с уже действующих на Урале гор
нодобывающих предприятий. Но тем не 
менее, будущее комбината неизбежно 
связано с переходом на более надежную 
титано-магнетитовую сырьевую базу, ко
торая позволит значительно улучшить как 
экологическую, так и социальную обста
новку в нашем городе. Именно эти факто
ры оказались решающими в Нижнем 
Тагиле, где металлурги снизили произ
водство с 10 млн.тонн передельного чугу
на до 4 млн. тонн в год ванадиевого 
чугуна, перейдя при этом на качканарские 
окатыши. 

На последнем своем заседании конфег 
ренция приняла рекомендации, в которых 
были учтены все высказанные ее участни
ками предложения. Большую часть забот 
по выработке стратегии развития железо
рудной базы ММК взял на себя. Остается 
лишь добавить, что времени для поисков 
оптимального решения, пожалуй, наи
главнейшей для комбината задачи оста
ется не так уж и много, хотя и торопиться 
особо не следует. 

В. РЫБАК. 

Таланты, 
ждущие 
поклонников 

Общественное движение, направлен
ное на материальную поддержку юных 
художественных дарований , получило 
крылатое название «Новые имена». Оно 
было рождено страхом гибели этих неок
репших талантов в условиях сегодняшне
г о э к о н о м и ч е с к о г о б е з з а к о н и я , 
обнищания и хаоса. 

Нынешнее время — время рыночного 
предпринимательства — пагубно влияет 
на общественный механизм воспитания 
нравственных ценностей. Героем дня те
перь становится не созидатель ценнос
тей, а удачливый рыночник, схвативший 
за хвост синюю птицу денежного счастья. 
Необходимо любыми средствами утвер
дить сегодня достоинство тех, кто готов 
отдавать свои силы и талант художествен
ному творчеству. 

Уже пять лет движение «Новые имена», 
начатое Всесоюзным и продолженное 
Всероссийским Фондом культуры, наби
рает силу. Сегодня идет подготовка к оче-
р е д н о м у п р и с у ж д е н и ю г о д о в ы х 
стипендий юным музыкантам, художни
кам, литераторам... 

За эти годы сложились разные формы 
поддержки творчества: единовременные 
и годовые стипендии, награждение лау
реатов прекрасными музыкальными ин
струментами, финансирование поездок 
на Всероссийский или международный 
конкурсы. 

Как и в прежние годы, условный размер 
стипендий (единица спонсорского взно
са) определяется, исходя из минимальной 
зарплаты. Сегодня она исчисляется в пре
делах 50 тыс. рублей в месяц. Но годовой 
стипендиальный взнос мы определили 
несколько меньшим — 500 тью. рублей. 
Таков предположительно будет размер 
стипендии I степени. Разумеется, речь 
пока идет о предварительных условиях. В 
прошлом году ни АО ММК, ни МКЗ, ни 
трест «Магн'тострой» не смогли «в связи 
со сложным финансовым положением» 
участвовать в столь благородном и важ
ном для будущего нашего города деле. А 
речь ведь шла о каких-то десятках тысяч 
рублей. Зато метизно-металлургический 
завод, несмотря на значительно большие, 
чем у заводов-собратьев трудности, учре
дил несколько творческих стипендий для 
детей... 

Сегодня комбинат в качестве спонсора 
уже выделил 2 млн. рублей, а калибров
щики изыскали 500 тыс. рублей. Надеем
ся, что и трест «Магнитострой», и наш 
давний друг ММЗ не забудут о подраста
ющих талантах. На этом фоне взносы 
частных предприятий, состоящих порой 
из нескольких работников, выглядят про
сто подвигом. Да и вклад Магнитогорско
г о м у з ы к а л ь н о - п е д а г о г и ч е с к о г о 
института, учреждающего ежегодно не
сколько годовых стипендий и берущего на 
себя значительную часть расходов фести
валя, может служить примером и укором 
таким крупным предприятиям, как це
ментный завод, обувная и швейная ф а б 
рики, которые вообще не вносят вклад в 
общее дело сохранения культуры. 

В этом году Оргкомитет фестиваля 
предполагает использовать на премиро
вание лауреатов весьма значительную 
сумму — 20 млн. рублей, запланирован
ную на поддержку «Новых имен» в город
ском бюджете. 

Итак, впереди — основные рубежи 
праздника. К 1 мартй мы ждем заявок от 
желающих участвовать в конкурсных про
слушиваниях. До конца марта пройдет 
знакомство с претендентами. Во второй' 
половине апреля начнутся конкурсные ба
талии — концерты, t выставки, публика
ц и и . . . Еще р а з н а п о м и н а е м , что в 
конкурсе участвуют художники (изоискус-
ство) до 18 лет, поэты — до 20 лет, 
музыканты и представители других видов 
творчества юных — до 18 лет включитель
но. 

Нужно ли в который раз говорить, сколь 
почетной является поддержка подрастаю
щих талантов крупнейшими предприятия-
•ми, акционерными обществами, вузами 
нашего города! Номер счета Фонда куль
туры, на который можно перечислить 
средства в поддержку «Новых имен»: Че-
линдбанк, Магнитогорский Правсбе 
режный филиал, М Ф О 7 4 7 2 7 8 5 4 , счет 
№ 7 0 2 9 0 3 . 

Ждем поддержки новых талантов их по
клонниками! 

Ю. ПИСАРЕНКО, 
председатель Магнитогорского 

Фонда культуры, 
председатель Оргкомитета 
фестиваля «Новые имена». 


